
 

 CoDAU 
Convegno dei Direttori Generali delle Amministrazioni Universitarie 

 
GIUNTA – Verbale del 12 novembre 2014 

 
 
Il giorno 12 novembre 2014, alle ore 14:30, presso la Sala Cristalli del MIUR in piazzale Kennedy n. 
20 - Roma, si riunisce la Giunta con il seguente ordine del giorno: 
 
 

1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Relazione del Presidente sulla situazione del sistema universitario; 
3. Analisi della Delibera ANAC n.144/2014 “Obblighi di pubblicazione concernenti gli organi di 

indirizzo politico nelle pubbliche amministrazioni”; 
4. Riflessioni in merito ai temi trattati nell’Assemblea generale CoDAU del 12 novembre 2014; 
5. Rinnovo Commissione paritetica alloggi e residenze per studenti universitari di cui alla legge 

n. 338/2000. Designazione di competenza CoDAU; 
6. Verifica delle ultime novità normative; 
7. Prossimi appuntamenti; 
8. Varie ed eventuali. 

 
Presenti: Cristiano Nicoletti, Giuseppe Colpani, Giuseppe Giunto, Fiorenzo Masetti, Antonio 
Marcato, Gaetano Prudente, Emma Varasio, Simonetta Ranalli, Enrico Periti. 
Assente giustificata: Maria Luigia Liguori. 
Sono inoltre presenti: Giuseppino Molinari, Luca Bardi, Candeloro Bellantoni, Mauro Giustozzi, 
Fabrizio Pedranzini, Antonio Romeo, Alberto Scuttari. 
 
Svolge le funzioni di Segretario: Simonetta Ranalli. 
 
 

1. Comunicazioni del Presidente 
 

Il Presidente aggiorna i partecipanti sui seguenti eventi: 
 
Richiesta di patrocinio pervenuta dall’Università di Sassari per il primo Simposio internazionale che 
si terrà a Sassari e Alghero dal 9 al 10 luglio 2015 sul tema “Nuove Strategie per gli Interventi di 
Prevenzione dello Stress da Lavoro - Innovazioni e strumenti per migliorare le Università e le 
Organizzazioni Complesse”.  
La Giunta concede il patrocinio avendo verificato che il suo Presidente e altri dirigenti interverranno 
come relatori. 
 
Nomina del dott. Vittorio Rizzoli alla carica di Direttore Generale dello IULM Libera Università di 
Lingue e Comunicazione a far data dal 1° novembre 2014.  
La Giunta saluta il Sig. Elia Santangelo per la sua costante partecipazione all’Associazione. 
 
Parere del CUN n. 16 del 7 ottobre 2014 “Iscrizione ad un corso di laurea della medesima classe in 
cui uno studente ha già conseguito il titolo” consultabile al seguente link: 
https://www.cun.it/attivita/sessione/156/parere_generale/parere-generale-del-7-10-2014 
 
Intervenuta dichiarazione del CUN del 22 ottobre 2014 sul tema “Dottorato e Valutazione” 
consultabile al seguente link: 
https://www.cun.it/provvedimenti/sessione/157/dichiarazione/dichiarazione-del-22-10-2014 
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Ricevuto invito del CUN a partecipare, in qualità di relatore, al seminario dal titolo “Per fare 
dell’Università una risorsa capace di generare risorse” che si terrà il 17 dicembre 2014 presso la 
Sala Zuccari del Senato della Repubblica. Si invitano i colleghi a partecipare. 
 
 
Partecipazione, in qualità di relatore, al Convegno dal titolo “Percorsi formativi tra esperienze e 
prospettive” organizzato per la celebrazione del ventennale del Consorzio Interuniversitario sulla 
Formazione - Co.In.Fo. (1994-2014), tenutosi a Torino il 7 novembre u.s.. 
Il Presidente ricorda in proposito la nomina del dott. Mauro Giustozzi al Comitato scientifico del 
Co.In.Fo. 
 
Il prossimo 14 novembre si terrà a Pisa un Corso di formazione avanzata sui temi 
dell’anticorruzione e prevenzione dal titolo “L’impatto della normativa anticorruzione nelle 
Università. Ambiti applicativi e soluzioni pratiche” con la partecipazione, tra i relatori, del prof. 
Bonaccorsi e del dott. Alberto Domenicali, coordinatore dello specifico Gruppo di Lavoro CoDAU, il 
quale ha messo a disposizione un appunto allegato al presente verbale (all. 1). 
Il Corso verrà organizzato con la possibilità di collegamento in modalità streaming per consentire la 
massima partecipazione.  
 
Avvenuto aggiornamento della pagina del sito CoDAU dedicata alla Rassegna normativa e 
giurisprudenziale a cura dell’Ufficio studi, coordinato dal dott. Riccardo Grasso, che si è riunito a 
Pisa il 3 ottobre u.s. con il Comitato scientifico.  
L’ultimo aggiornamento disponibile è relativo al mese di ottobre. 
 
Il Presidente comunica, inoltre, di aver trasmesso al dott. Marco Lanzarini, Direttore del CINECA, 
una lettera di vicinanza personale a nome del CoDAU, a seguito delle annunciate dimissioni in 
conseguenza dei noti fatti che hanno riguardato gli esami di accesso alle scuole di specializzazione 
medica.  
 
Chiede la parola il dott. Antonio Marcato per rappresentare alla Giunta di essere venuto a 
conoscenza dell’esistenza di un gruppo di lavoro denominato “Forum docenza” che svolgerebbe 
un’attività sovrapponibile a quella già svolta, da anni, dal gruppo di lavoro ufficiale sulle risorse 
umane.  
A tale proposito esprime preoccupazione circa la possibilità che gli esiti delle attività del gruppo, 
costituito spontaneamente, possano essere non in linea con gli esiti degli approfondimenti curati dal 
gruppo ufficiale CoDAU, determinando in tal modo disorientamento negli atenei. Nel condividere 
tale preoccupazione i Direttori generali presenti si impegnano a porre attenzione all’eventuale 
richiesta di autorizzazione del proprio personale per la partecipazione fuori sede alle attività del 
gruppo di lavoro “Forum docenza”. 
Il dott. Marcato comunica, inoltre, che il 10 dicembre p.v. si terrà a Milano un incontro per la 
presentazione dei risultati della rilevazione svolta dal gruppo di lavoro sul tema “Indagine retributiva 
di comparto”. 
 
Il dott. Giuseppe Colpani annuncia l’avvio di un progetto che aveva già presentato, in via 
preliminare, nel corso della riunione di Giunta precedente, come staff training internazionale. 
Il progetto si propone di strutturare percorsi/eventi che consentano la crescita e lo scambio di 
esperienze a livello europeo del management universitario con la condivisione e lo sviluppo di 
buone pratiche condivise in ambiti strategici per le università europee.  
Il progetto si svilupperà all’interno del network Humane.  
Il documento già inviato, tuttavia, è da considerarsi ancora in fase di elaborazione e da ritenersi 
“confidenziale” all’interno della Giunta CoDAU. 
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Per il punto 2) si fa rinvio al successivo punto 4) per la trattazione congiunta 
 
 

3. Analisi della Delibera ANAC n.144/2014 “Obblighi di pubblicazione concernenti gli organi 
di indirizzo politico nelle pubbliche amministrazioni” 

 
Il Presidente comunica che il Vice Presidente Giuseppe Colpani è in contatto con il Presidente della 
CRUI, prof. Paleari, per individuare una soluzione  per l’intero sistema universitario relativamente a 
tutti gli esterni al Consiglio di Amministrazione che dispongono di un patrimonio personale non 
riconducibile ad attività lavorativa svolta presso il singolo ateneo. Del tema è stato interessato il 
Ministro Giannini e si sta cercando un contatto con il Ministro Madia, quale interlocutore più diretto 
per lo specifico argomento. 
Il dott. Colpani comunica di aver avuto occasione di confrontarsi con il Presidente dell’ANAC, dott. 
Raffaele Cantone, il quale ha confermato la volontà politica di sottoporre al Parlamento la questione 
nel suo complesso. 
Il Presidente, ringraziando Giuseppe Colpani per il prezioso contributo fornito e chiedendo a nome 
di tutta la Giunta di continuare in tale azione, sottolinea che, comunque, l’obbligo per le università al 
momento sussiste e deve essere rispettato in attesa delle decisioni che saranno assunte a livello 
politico. 
Il dott. Enrico Periti condivide le osservazioni del Presidente circa la necessità di adempiere al 
dettato normativo considerato anche che in alcune università (Sassari, Cagliari e Insubria) l’ANAC 
sta procedendo ai controlli e comminando sanzioni per la mancata pubblicazione di alcuni dati. 
Il dott. Fiorenzo Masetti fa presente che le università non statali si stanno organizzando per un 
ricorso contro la delibera ANAC. 
Il Presidente invita tutti i presenti a seguire l’evoluzione della situazione anche verificando la 
produzione dei lavori del GLATT. 
 

2. Relazione del Presidente sulla situazione del sistema universitario 
 

4. Riflessioni in merito ai temi trattati nell’Assemblea generale CoDAU del 12 novembre 2014 
 
 

Il Presidente riferisce sui temi trattati nel corso dell’Assemblea che si è tenuta nella mattinata a cui 
ha partecipato il dott. Daniele Livon e il dott. Mario Alì, rispettivamente Direttore generale per  
l'università, lo studente e il diritto allo studio universitario e Direttore generale per lo studente, lo 
sviluppo e l’internazionalizzazione della formazione superiore.  
Il dott. Vincenzo Di Felice, Direttore generale per il coordinamento e lo sviluppo della ricerca, 
invece, non ha risposto all’invito a partecipare espressamente rivolto dalla presidenza CoDAU.  
Il temi principali trattati dal dott. Livon sono stati il decreto di ripartizione del FFO 2014, i punti 
organico 2014 e l’introduzione del costo standard. 
Il Decreto del FFO è stato firmato dal Ministro ed è stato trasmesso per la registrazione alla Corte 
dei Conti. Relativamente ai punti organico 2014, il dott. Livon comunica che il MIUR è ancora nella 
fase di concerto con il MEF. 
In merito al costo standard, si segnalano i principali elementi che ne caratterizzano il calcolo:  

- saranno considerati solo gli studenti in corso suddividendo i corsi di studio in tre macroaree: 
umanistica, medica e scientifica;  

- i requisiti di docenza saranno considerati in base alle norme sull’accreditamento dei corsi;  
- il personale tecnico-amministrativo sarà considerato convenzionalmente pari al numero dei 

docenti.  
L’indicatore deriverà dal rapporto studenti/docenti e sono previste forme di armonizzazione 
collegate al territorio su base regionale in funzione della specifica situazione socio-economica. 
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Il dott. Enrico Periti sottolinea l’importanza del tema trattato nel corso dell’Assemblea relativamente 
alle scuole di specializzazione medica e propone la costituzione di un tavolo tecnico per affrontare 
la questione e individuare forme di coordinamento e di organizzazione. Considerata la rilevanza 
dell’argomento e l’impatto sulle singole università, propone che sia questo il tema principale  della 
prossima Assemblea, da tenere nel corso del mese di gennaio 2015, inserendo anche i primi 
risultati di Horizon 2020. 
Il dott. Fiorenzo Masetti, relativamente alle scuole di specializzazione medica, fa presente che le 
università non statali hanno problemi per i posti aggiuntivi finanziati da società multinazionali, 
considerata la limitazione di scelta dell’ateneo, motivo per cui molti studenti si stanno trasferendo 
all’estero. 
Il Presidente condivide la scelta del tema della prossima Assemblea che si potrà tenere nella 
seconda metà del mese di gennaio 2015 a Palermo. 
 
 

5. Rinnovo Commissione paritetica alloggi e residenze per studenti universitari di cui alla legge 
n. 338/2000. Designazione di competenza CoDAU 

 
Il Presidente fa presente che la dott.ssa Luisiana Sebastianelli, rappresentante CoDAU nella 
Commissione paritetica alloggi e residenze per studenti universitari di cui alla legge n. 338/2000, è 
ormai collocata in pensione ed è stata sostituita per la sua carica presso la Politecnica delle Marche 
dal dott. Barchiesi Giorgio; è necessario, pertanto, individuare il nuovo rappresentante e propone il 
dott. Antonio Valenti dell’Università di Palermo che viene nominato all’unanimità. 
 
 

6. Verifica delle ultime novità normative 
 
Il Presidente ricorda che uno dei punti emersi in occasione del Convegno annuale sulla 
semplificazione è quello molto sentito dagli atenei sulla obbligatorietà del ricorso all’acquisizione di 
beni e servizi tramite CONSIP e, considerato che ciò a volte produce diseconomie, propone, in 
relazione a tale tema, la costituzione di un tavolo di confronto con il dott. Gabriele Lazzarini, 
responsabile Relazioni Istituzionali CONSIP, con il quale ha già avuto un contatto verificandone la 
disponibilità, al fine di proporre un modello più efficiente attraverso un’analisi di sistema numerico e 
metodologico. La proposta viene condivisa da tutti e il dott. Periti, in particolare, ritiene opportuna la 
partecipazione di due o tre direttori generali e altrettanti dirigenti delle aree di riferimento.  
Il Presidente individua quali partecipanti al tavolo tecnico i dott.ri Nuccio Prudente, Luca Bardi, 
Cristiano Borrello e Alessandro Quarta (funzionario dell’Università del Salento) con il coordinamento 
del dott. Rino Bellantoni. 
 
 

7. Prossimi appuntamenti 
 
Il Presidente conferma quanto anticipato ai punti 2) e 4) circa la prossima Assemblea che si potrà 
tenere nella seconda metà del mese di gennaio 2015 presso l’Università di Palermo, mentre la 
prossima riunione di Giunta si terrà a Bologna nella seconda metà del mese di dicembre.  
Le date dei due eventi saranno comunicate al più presto. 
 
 

8. Varie ed eventuali 
 
Interviene l’ing. Pedranzini che riferisce sull’evoluzione del collegamento con le banche dati 
ministeriali. 
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L’accesso da parte degli atenei ai dati contenuti nell’Anagrafe Studenti ANS/ANSU del MIUR, al 
momento, è supportato da servizi: 
·        descritti nelle linee guida ICT4University; 
·        resi informalmente disponibili da CINECA; 
·        già ufficiosamente utilizzati dagli atenei; 
·        privi di una copertura formale che ne consenta un rilascio ufficiale;  
·        rispetto ai quali sono state espresse nei mei scorsi dagli atenei, in molteplici occasioni, 

richieste di ampliamento relativamente alla possibilità che un ateneo possa accedere a tutti i dati 
(esami inclusi) delle carriere pregresse dei propri studenti. 

A tale riguardo è stato richiesto un incontro con la dott.ssa Gianna Barbieri, dirigente MIUR della 
“Direzione generale per gli studi, la statistica e i sistemi informativi” ed in particolare dei seguenti 
Uffici per l’analisi delle specifiche attività:  
·        UFFICIO VII - Servizio di statistica settore Istruzione: 
Raccolta rilevazione ed elaborazione dati, in stretto raccordo con il sistema informativo, sulle 
strutture, sul personale della scuola, sul funzionamento, sugli alunni e gli esiti del sistema di 
istruzione. Rapporti con l’ISTAT e con gli organismi internazionali (OCSE, EUROSTAT ecc.) e 
nazionali (INVALSI, ANSAS, ecc.). Integrazione della base informativa con dati provenienti da altre 
banche dati anche mediante l’attuazione di convenzioni con soggetti pubblici e privati. Opera, per la 
parte di competenza, ai sensi dell’art. 3 del decreto legislativo 6 settembre 1989, n. 322. 
·        UFFICIO VIII - Servizio di statistica settore Università e Ricerca: 
Raccolta rilevazione ed elaborazione dati per il settore dell’Università e Ricerca, in stretto raccordo 
con il sistema informativo. Anagrafe degli studenti e dei laureati. Rapporti con l’ISTAT, l’ANVUR e 
con gli organismi internazionali (OCSE, EUROSTAT ecc.). Integrazione della base informativa con 
dati provenienti da altre banche dati anche mediante l’attuazione di convenzioni con soggetti 
pubblici e privati. Cura dell’Anagrafe Nazionale della Ricerca in collaborazione con la direzione 
generale per il coordinamento e lo sviluppo della ricerca. Opera, per la parte di competenza, ai 
sensi dell’art. 3 del decreto legislativo 6 settembre 1989, n. 322. 
 All’incontro ha partecipato anche il dott. Melchionna, collaboratore del dott. Livon. 
 La riunione è stata costruttiva e si è conclusa individuando le seguenti ipotesi: 
·        Estensione dei servizi sulla base di un programma;  
·        Definizione di un decreto attuativo specifico per ciascuno degli accessi previsti alle banche 
dati MIUR da parte delle Università: 

a. verso l’Anagrafe nazionale degli studenti delle Scuole Superiori (ANS);   
b. verso l’Anagrafe nazionale degli studenti e dei laureati delle Università (ANSU). 

.  Ciascun decreto avrà in allegato la parte di competenza delle specifiche tecniche di accesso 
alle banche dati. E’ stata garantita la massima disponibilità a contribuire alla stesura di tali allegati 
tecnici. Periodicamente si forniranno aggiornamenti sull’evoluzione dell’iter di predisposizione ed 
approvazione dei provvedimenti.  
 
Il dott. Antonio Romeo, coordinatore del Gruppo di Lavoro sulla Ricerca, presenta i risultati della 
riunione che si è tenuta presso l’università di Bologna il 7 novembre 2014, come da verbale che 
viene allegato al presente documento (all.2), nel corso della quale sono stati affrontati i temi 
dell’organizzazione dei lavori del gruppo Ricerca, dell’analisi dei modelli organizzativi più funzionali 
al sostegno della ricerca, e del massimario della ricerca. 
 
 
Il Presidente, avendo esaurito tutti i punti all’ordine del giorno, conclude i lavori alle ore 17:30. 
 
Il Segretario        Il Presidente 
Simonetta Ranalli       Cristiano Nicoletti 
 


